



498 - 499

Tomo XXXVII - Año 58

SU MA RIO



Hermanos Provincia Andina



Hermanas

Provincia Perú-Brasil-México-Bolivia

Responsables

P. Franklin Astorga Yujra sscc Hna. Leonor Chavéz Monrroy sscc

Diagramación y diseño Giovanni Asca

Redacción e impresión Diana Tantaleán

Colaboradores

Hna. Juanita Gómez Loayza sscc Hna. Evelyn Aquije Angulo sscc P. Joaquín Molina Quicaña sscc

Portada

Fredy Caballero

Aportes y Sugerencias

secretaria@sscc.pe secssccpbm@gmail.com

U	EDITORIAL	
	Leonor Chávez sscc	3
2	ASAMBLEA DE HERMANOS Y HERMANAS	
	La mirada de Dios Nélida Cayllahua, sscc	4
	Juntas caminando en fidelidad y esperanza Nélida Condori, sscc	6
	16° Capítulo Provincial Nélida Condori, sscc	8
	Retiro Anual de la Zona del Perú Brian Cruz, sscc	10
	Asamblea anual de la Zona del Perú Rafael Tacuri, sscc	12
8	VIDA DE LA CONGREGACIÓN	
	Ordenación diaconal de Cristhian Sullca, sscc Joaquín Molina, sscc	1∠
	Bodas de Plata Alejandra Muñoz, sscc	16
	Misión Juvenil Sagrados Corazones 2025 Gino Espinoza Llamoza	17
	Semblanza Hna. Margarita Portugal, sscc Demetria Paco, sscc	20
	La causa de nuestros fundadores Andrzej Lukawski, sscc	2:

CONTRATAPA

La importancia del Corazón - Dilexit Nos







24

La misión, entendida desde la perspectiva de la irradiación del amor del Corazón de Cristo, exige misioneros enamorados, que se dejan cautivar todavía por Cristo y que inevitablemente transmiten ese amor que les ha cambiado la vida. Hablar de Cristo, con el testimonio o la palabra, de tal manera que los demás no tengan que hacer un gran esfuerzo para quererlo, ese es el mayor deseo de un misionero de alma.

Encíclica Dilexit nos, 209a y 210a.



a edición de este boletín está dedicada a compartir las reflexiones, experiencias, vivencias y celebraciones que se han dado durante el mes de enero 2025, durante el caminar de la Provincia Andina de los hermanos y la nueva Provincia Perú-Brasil-México-Bolivia de las hermanas.

Los retiros vividos forman parte del cuidado de nuestra vida interior para revitalizar nuestra Consagración al amor misericordioso de Dios. Esta Consagración nos impulsa a dar respuestas creativas y nuevas a los desafíos, llamadas y búsquedas en las distintas presencias pastorales de misión de hermanos y hermanas.

Las Asambleas, del Territorio Perú-Brasil-México-Bolivia y de la Provincia Andina, son espacios de encuentro fraternal y sororal, de comunión y acompañamiento; nos permite evaluar la vida y la misión; planificar, concretar proyectos y buscar estrategias para hacer significativa nuestra entrega y el celo misionero como testigos humildes y fieles del Reino de Dios presente hoy.

En el caso de las hermanas, tuvimos la celebración de 16° Capítulo Provincial Perú-Brasil-México-Bolivia, que se da en el marco de la nueva configuración de nuestra estructura como Congregación, haciendo así el pase de Territorio a Provincia, lo que nos permiten definir nuestra presencia legal y jurídica en los diferentes países donde estamos presentes, tanto en lo civil y como en lo eclesial.

Finalmente, tenemos los espacios de celebración: la Ordenación Diaconal de nuestro hermano Cristhian Sullca sscc y las Bodas de Plata de nuestra hermana Alejandra Muñoz sscc. Acontecimientos significativos que reafirman nuestra identidad y el llamado de Dios en nuestras vidas como consagrados en estos tiempos, sobre todo donde Dios está ausente o en el segundo plano de la vida de nuestra sociedad, ya que el mercado de consumo y los medios de comunicación social han reemplazado todos los espacios de compartir, buscar y caminar con el otro. Por tanto, acoger el llamado de Dios en estos tiempos tiene un sentido profético, de vivir en comunidad y construir la comunión en la diversidad, desde el diálogo espiritual y sinodal; así nuestro amor y nuestro seguimiento a Cristo irradia e invita a la conversión personal y a comprometerse en la causa de Dios desde la mirada misericordiosa con los más vulnerables.

Leonor Chavez, sscc

La mirada de Dios

Retiro espiritual

Nélida Cayllahua, sscc

espués de una bonita experiencia de bienvenida, preparada por nuestras hermanas de Brasil, iniciamos nuestro retiro del 8 al 12 de enero inspiradas por el Profeta Ezequiel: "la mirada de Dios me configura para implicarme y entregarme de manera nueva" (Ez 16, 8).

Esta experiencia de encuentro con el Señor fue motivada por nuestra hermana María Vidal sscc, quien nos animó a abrir nuestro corazón a la escucha de Dios. El primer día nos invitó a disponernos a vivir la experiencia escuchando a Dios de corazón y preguntarnos dónde estamos, cómo estamos, cómo está el Señor en mi vida. Así también, nos invitó a detenernos en las miradas de los demás y las personales, para luego contemplar la mirada de Jesús, reconociendo cómo Dios nos mira a cada una en nuestra realidad.

El segundo día fuimos invitadas a reconocer el corazón de Cristo en el nuestro. Contemplamos cómo Jesús se acerca a las personas, mostrando compasión y amor a través de sus acciones. Reconocemos a Dios que no ama de palabra, él se aproxima y nos muestra su amor con ternura invitándonos a confiar, como a Pedro (Mt 14, 27). Quedamos con la invitación de volver a la Palabra de Dios para reconocer que la verdadera respuesta al amor de Dios es el amor hacia nuestros hermanos.

"Un llamado a vivir en autenticidad y a construir relaciones basadas en el amor."



El tercer día, partiendo de las Bienaventuranzas (Mt 5,1-11), miramos nuestra relación con los demás, contemplando la experiencia de Jesús que entiende los vínculos desde el amor. Nos preguntamos sobre nuestra forma de relacionarnos, siendo honestas en reconocer que juzgamos con frecuencia en lugar de ver a la persona como un misterio. Nos detuvimos también en la forma de obrar, proclamar el Reino y sanar de Jesús, que nos invita a "no llevar bastón", es decir, caminar sin defensas; a "no llevar alforjas", ya que en ellas se guarda lo que retenemos, lo que acumulamos; a "no llevar ni pan, ni dinero", para así poner nuestra confianza plena en Dios; y a "no tener dos túnicas", ya que representa la identidad y la posibilidad de estar en constante equilibrio entre el dar y el recibir. Este día fue un llamado a vivir en autenticidad y a construir relaciones basadas en el amor.

El cuarto día lo vivimos desde la experiencia de Jesús en Betania: "toda la casa se llenó del olor del perfume" (Jn 12); a mirar nuestras actitudes de servicio que crean vínculos con otros, donde el darse es la fuente de la felicidad; a fortalecer el agradecimiento ante la tendencia a juzgar y criticar; a fortalecer nuestra práctica de la gratitud aprendiendo a apreciar a cada

persona y cada situación de nuestra vida como una oportunidad de crecimiento espiritual, siguiendo el ejemplo de María al ungir a Jesús con perfume.

Finalmente, el último día, nos adentramos en la experiencia de vida de Dorothy Day en "La fuerza de un ángel", inspirándonos en su proceso de conversión, de fidelidad a sus deseos más profundos y su compromiso radical con los más desfavorecidos. En oración dejamos que su experiencia nos hable, nos haga reflexionar sobre nuestro compromiso con Dios y con los que nos rodean, y nos haga las invitaciones necesarias para llevar nuestra vida en fidelidad con Dios.

La experiencia de retiro ha sido una rica oportunidad para reconfigurar nuestra mirada con la mirada de Dios y cómo esta nos invita a vivir en amor, servicio y gratitud. Al cerrar estos días juntas, llevamos con nosotras un renovado sentido de compromiso con Dios, con nuestras comunidades y con los más desfavorecidos. Que cada una de nosotras podamos abrazar esta experiencia de Dios y manifestarlas en nuestras acciones diarias, transformando nuestro entorno con la luz y el amor de Cristo.





Juntas caminando en Fidelidad y Esperanza

Nélida Condori, sscc

la luz de este texto del Evangelio de Lucas 10, 21: "En aquella misma hora Él se regocijó mucho en el Espíritu Santo, y dijo: Te alabo, Padre, Señor del cielo y de la tierra, porque ocultaste estas cosas a sabios y a inteligentes, y las revelaste a niños", iniciamos el 14 de enero nuestra Asamblea Territorial, sintiéndonos llamadas a la humildad y a la confianza plena en el misterio de Dios. Nos sentimos invitadas al asombro y apertura de la actuación del Espíritu en este proceso de vivir el cambio de estructura de gobierno, de Territorio a Provincia.



Previo a la Asamblea, en ambiente de retiro, fuimos invitadas a pensar en la hermana que podría asumir el rol de Provincial. Por comunidades elaboramos una lista con tres nombres de hermanas para este servicio. En Asamblea, en un clima de paz y pidiendo que el Espíritu de Dios nos guíe, realizamos la elección y Leonor Chávez sscc fue elegida Superiora Provincial.

A partir de las resonancias del Capítulo General 2024, sobre el cuidado de nuestras comunidades, en Asamblea nos invitaron a compartir nuestro caminar. De manera creativa compartimos nuestras fortalezas, aquello que debemos cuidar y reconocer los recursos con los que contamos. Fue un espacio muy ameno donde cada comunidad pudo expresar con honestidad lo que va viviendo. Se coincidió en que nos sentimos llamadas a responder a varias necesidades, sin olvidar que todas hacemos comunidad y todas somos corresponsables del cuidado, sentimos gratitud por las oportunidades y recursos que tenemos para nuestra formación permanente.

A través de la misma metodología: fortalezas, aquello que debemos cuidar y los recursos con los que contamos, compartimos el caminar de nuestras comisiones. Fue un espacio muy enriquecedor y alentador para seguir trabajando en equipo, responder a los desafíos que tenemos en los mismos y seguir atentas a las llamadas de Dios en la misión encomendada.

En el proceso de aprender a trabajar en un estilo de proyectos, quien nos acompaña, la Hna. Armida Santiago HPSSC, nos clarificó la importancia de elaborar nuestros programas que salen de las prioridades y líneas de acción como Provincia, para así generar proyectos. Como resultado elaboramos siete programas, en los que cada una se involucró para luego socializarlo y recibir de la Asamblea los aportes.

También dedicamos un tiempo importante a la revisión de nuestros Estatutos. Este espacio nos invitó a vivirlo en actitud de escucha, apertura, atención y corresponsabilidad, para así dejar por escrito lo que queremos vivir como Provincia.

16° Capítulo Provincial

Provincia Perú-Brasil-México-Bolivia

Nélida Condori, sscc

Provincial, invocando al Espíritu Santo para confiar en su guía, fortaleza y sabiduría para estos días. Susana Villarreal sscc, como Territorial en función, apertura el 16° Capítulo Provincial.

Siguiendo el protocolo, se llama a cada una de las hermanas capitulares y se propone el orden del día; también se aprueba a la facilitadora, la Hna. María Inés Menocal CSC, y se presenta a los invitados al Capítulo: Patricia Villarroel sscc, Superiora General de los Sagrados Corazones, y Franklin Astorga sscc, Superior Provincial de los hermanos de la Provincia Andina.

A continuación, nos invitan a vivir el procedimiento de la elección de las Consejeras Provinciales. Después de un discernimiento comunitario, en Capítulo se realiza la elección, resultando: Zenobia Gamarra sscc (Vicaria Provincial), Edith Paredes sscc (Consejera Provincial) y Valéria Gomes sscc (Consejera Provincial).

Uno de los temas a ver en el Capítulo fue la aprobación de los Estatutos de la Provincia, por lo que dedicamos un tiempo extenso para los mismos, dando lectura y aprobando todos los artículos. De la misma manera, se procedió con los Programas. Se dieron lectura de los



De izquierda a derecha: Edith Paredes (Consejera), Valéria Gomes (Consejera), Zenobia Gamarra (Vicaria Provincial) y Leonor Chávez (Provincial)

mismos, los cuales fueron revisados previamente por las comisiones, y en Capítulo se aprobaron los siete programas.

Susana Villarreal sscc, Coordinadora Territorial, dio a las capitulares el informe general de su período, fueron seis años acompañando el caminar como Territorio Perú-Brasil-México-Bolivia. Nos hizo memoria de lo vivido en su gestión: el acontecimiento marcado en nuestra historia, el Covid 19, que sin duda fue oportunidad de sacar lo mejor de nosotras mismas; los espacios ganados, ahora como Provincia nos vitaliza y entusiasma para seguir respondiendo la llamada de Dios. En los seis años se vivieron discernimientos para unir comunidades y dar apertura en otros lugares (Selva de Oro en Perú, Divisa Alegre en Brasil), se continuó dando prioridad a la formación permanente y el trabajo en comisiones; en fin, se vivieron muchas cosas por las que las capitulares agradecieron a Susana todo lo vivido.

En el Capítulo también se presentaron los informes económicos de cada país. Fue una instancia a valorar la transparencia con que presentaron los informes nuestras hermanas que prestan el servicio de la administración, y se les agradeció por el cuidado de los bienes de la Provincia, pero, sobre todo, por el cuidado a todas las hermanas.

Finalmente, Patricia Villarroel sscc, Superiora General, expresó algunas palabras a la Provincia, manifestó sentirse a gusto por el dinamismo y vitalidad que existe entre nosotras. La estructura que vivimos como Territorio fue una experiencia con mucho aprendizaje, este tiempo se valoró la formación de liderazgo que se experimenta en la estructura de Provincia. Nos instó a seguir trabajando por las vocaciones sin desánimo y, debido a ser una congregación diversa en idiomas y culturas, nos queda como desafío impulsar a las hermanas para el estudio de idiomas, y nos animó seguir caminando juntas en fidelidad y esperanza.



Boletín Nuestra Familia enero - febrero 2025

"Solo el amor es capaz de superar el dolor y el sufrimiento"



Brian Cruz, sscc

el 6 al 10 de enero los hermanos de la Congregación de los Sagrados Corazones participaron en su retiro anual, realizado en la Casa de Retiros Laura Vicuña en Chaclacayo. Este encuentro fue un espacio de renovación espiritual y reflexión profunda, guiado por el P. Fernando Cordero sscc, sacerdote de la Congregación en España y Consejero General.

El retiro inició con el tema: "En Jesús lo encontramos todo", inspirado en la experiencia del profeta Elías. Al igual que él, quien después de atravesar el desierto regresa a Dios y lo percibe en la brisa suave, los hermanos fueron invitados a recorrer su propio desierto espiritual, cuestionándose: "¿Dónde estoy y qué estoy haciendo?"

En el segundo día, la reflexión giró en torno al "Principio y Fundamento", un tema clásico de San Ignacio de Loyola. La pregunta clave fue: "¿Para quién caminas?". Se destacó la importancia de volver a la raíz de la consagración, que es Cristo, y de mantener una relación viva con Él a través del servicio. La tarde estuvo dedicada a reflexionar sobre el pecado desde la perspectiva de la misericordia, tomando como referencia la parábola del Buen Samaritano (Lc 10, 25-30). Se enfatizó que, a diferencia de los religiosos que pasaron de largo, el samaritano fue capaz de ver y compadecerse, invitando a los participantes a descubrir que el hombre caído puede ser uno mismo.

El tercer día estuvo marcado por la unión entre pecado y llamada. Se reflexiona sobre cómo la llamada de Dios llega después de haber experimentado su misericordia, lo que exige humildad, abnegación y olvido de sí mismo. Se recordó que la vocación no se basa en la santidad personal, sino en el puro amor de Dios. En este contexto, se abordó la vida de Jesús en cuatro etapas: infancia, vida oculta, vida evangélica y vida crucificada, reconociendo que toda la existencia puede ser iluminada por Cristo.

El cuarto día estuvo inspirado en la experiencia espiritual de Carlos de Foucauld, quien tras un proceso de conversión vivió como monje, jardinero en Nazaret, ermitaño y finalmente como un "hermano universal". Su testimonio ayudó a los hermanos a reconocer la opción preferencial de Dios por los pobres y a comprender que la verdadera proximidad al corazón de Cristo se da en la cercanía con ellos. Por la tarde, se profundizó en la contemplación del Corazón de Jesús, destacando que, aunque no podemos conocer sus pensamientos exactos, podemos acercarnos a su corazón observando su modo de hablar y actuar, descubriendo en él un amor incondicional que lo llevó a entregarse por los demás.

El retiro culminó con una meditación sobre la contemplación de Jesús crucificado: "Mirarán al que traspasaron". Se enfatizó que la crucifixión no debe verse solo como un acto de crueldad, sino como la expresión máxima del amor y la misericordia en medio del sufrimiento. La reflexión final invitó a los participantes a contemplar la victoria del bien sobre el mal y a reconocer que solo el amor es capaz de superar el dolor y el sufrimiento.

Este retiro fue una experiencia profunda de renovación espiritual, que permitió a los hermanos fortalecer su compromiso con Cristo y su misión en el mundo.



Boletín Nuestra Familia



Asamblea anual de la Zona del Perú

Rafael Tacuri, sscc

el 13 al 15 de enero se llevó a cabo la Asamblea anual de Hermanos de la Zona del Perú, perteneciente a nuestra Provincia Andina. Este encuentro fue un espacio de **fraternidad**, **reflexión** y **proyección** en torno a nuestra vida y misión.

El primer día inició con una cálida bienvenida por parte de los hermanos de la comunidad Monterrico. Posteriormente, se presentó el informe del Provincial, el cual permitió analizar nuestra realidad como Provincia, identificar fragilidades, valorar avances y mirar el futuro con esperanza.

Durante el segundo día se abordó el tema de la formación inicial, destacando los desafíos que nos plantea la realidad actual y la necesidad de responder



12 enero - febrero 2025 Boletín Nuestra Familia

de manera integral a esta dimensión. En la segunda sesión de la mañana se trabajó el perfil de egreso en la formación inicial, subrayando las cualidades y competencias que deben desarrollar los estudiantes dentro del proceso formativo en nuestra Provincia.

El tercer día estuvo marcado por la presentación del informe económico de la Zona del Perú, seguido del informe del Directorio del Colegio SSCC Recoleta. La jornada concluyó con la presentación del informe de la Pastoral Juvenil Vocacional. En el marco de la dinámica propuesta por el reciente Capítulo General, se reafirmó el desafío de estructurar de manera más organizada la Pastoral Juvenil, considerando las complejidades del contexto actual y el impacto de las redes sociales en la juventud.

Finalmente, el cuarto día estuvo dedicado a la reflexión sobre la reciente Encíclica Dilexit Nos del Papa Francisco. Se aceptó la propuesta de trabajar en todas nuestras obras apostólicas encuentros de reflexión en torno a este documento, con la finalidad de realizar una evaluación y síntesis en la segunda mitad del año.

Nuestra Asamblea estuvo marcada por un profundo espíritu fraterno, fortalecido por momentos de oración y celebración eucarística, alimentando así nuestra vida espiritual. Al concluir este encuentro, elevamos nuestra gratitud a Dios por el don de nuestra vocación religiosa y nuestra misión en los distintos lugares donde servimos. Que el Señor nos bendiga en este año jubilar y nos guíe en nuestro compromiso evangelizador.





Boletín Nuestra Familia enero - febrero 2025 13

Ordenación Diaconal

Cristhian Sullca, sscc

Joaquín Molina, sscc

l pasado 11 de enero del 2025 se celebró la ordenación diaconal de nuestro hermano Cristhian Sullca sscc, en la parroquia Nuestra Señora de la Paz, ubicada en Motupe, San Juan de Lurigancho. Este acontecimiento fue un momento de gran alegría y expectativa, no solo para Cristhian, sino también para toda la comunidad que se congregó para acompañarlo en este paso trascendental de su vida.

jóvenes de la parroquia, miembros de la comunidad parroquial, trabajadores del colegio SSCC laicos Recoleta, SSCC, amigas religiosas, amigos religiosos y sacerdotes. Un invitado especial nuestro hermano Fernando Cordero sscc. consejero y secretario general, quien también había acompañado el retiro de los hermanos de la Zona del Perú

en días previos.

Entre los asistentes se encontraban

14 enero - febrero 2025 Boletín Nuestra Familia

Durante la ceremonia, el nuevo diácono expresó su profunda gratitud a Dios a través de unas palabras del Obispo Pedro Casaldáliga: "... quisiera

abrir mi corazón lleno de nombres".

Estas palabras, cargadas de emoción, fueron dirigidas a su familia, a todos los presentes y a quienes siguieron la celebración a través de la transmisión en vivo.

"Nunca podrán las palabras reemplazar el amor de Jesucristo" (Regla de vida n°1)

La ordenación concluyó con una fiesta llena de alegría, donde se disfrutó de bailes y un almuerzo compartido entre todos los asistentes. La comunidad celebró con gozo este nuevo servicio de Cristhian al Pueblo de Dios.

Oremos por nuestro hermano Cristhian en su nueva misión como servidor, y pidamos al Señor más vocaciones a la vida religiosa y sacerdotal en nuestra familia de los Sagrados Corazones de Jesús y de María.





25 años de Vida Religiosa

Alejandra Muñoz, sscc

para agradecer el amor y la misericordia del Señor durante estos 25 años de vida religiosa en los Sagrados Corazones. Estos años han dejado huellas de amor y también se han experimentado tristezas, alegrías, gozos y esperanzas, pero siempre con la lámpara encendida, alimentada por la luz de los Sagrados Corazones de Jesús y de María.

La celebración es una acción de gracias por la presencia amorosa de Dios manifestada en tantos rostros y lugares concretos, con sus luces y sombras, pero siempre con el paso de Jesús, agradeciendo a cada una de las hermanas de la Provincia Perú-Brasil-México-Bolivia, así como a la familia y amigos que, con la preparación de cosas desde el corazón, han transformado todo en algo extraordinario.

Nacida en Valparaíso,
Chile.
Inicia su noviciado en
Quito, en 1998. Realiza sus
Votos Temporales en el año
2000, en Santiago de Chile,
y sus Votos Perpetuos en El
Alto (Bolivia), en el 2007.
Actualmente vive en la
comunidad de Betania
en La Paz (Bolivia)
y es Delegada de la
Congregación en la Unidad
Educativa
"Sagrados Corazones A"



16 enero - febrero 2025

Boletín Nuestra Familia

Testimonio Misión 2025 SSCC

San Martín de Pangoa, Perú

Gino Valentín Espinoza Llamoza Parroquia Nuestra Señora de la Paz



a misión para mí fue una experiencia inolvidable. Al llegar a San Martín de Pangoa nos recibieron unos sacerdotes; creo que eso fue lo que más me motivó al llegar, porque pude ver al menos un poco de su vida y de cómo quisiera ser misionero: servir, ayudar y compartir el Evangelio.

Las cosas no fueron fáciles, pero eso no fue malo; al contrario, eso significaba que teníamos mucho en qué trabajar: comenzar por asentarnos en los lugares donde íbamos a descansar, planificar nuestras clases, e ir de puerta en puerta para que la gente nos fuera conociendo. Personalmente, me sentí en familia porque todos los miembros se esforzaban en que los ánimos no se desmoronen cuando las cosas no iban bien. ¡Ah! y las risas, al igual que la misa, eran algo de todos los días, y eso agradezco mucho a Dios.

A lo largo de los días nos íbamos adaptando mejor al lugar y estábamos mejor organizados. Mi grupo, al inicio de las vacaciones útiles, solo tenía 2 estudiantes, pero era algo por dónde comenzar. Creo que nuestro trabajo y trato fue bueno porque llegaban más niños... ¡más y más! Gracias a los pequeños la noticia de que nosotros estábamos ahí se difundió ¡y llegamos a los 20 estudiantes!

Boletín Nuestra Familia enero - febrero 2025 17





Me encantó ser profesor. Me tocó desde el 4to grado de primaria hasta 5to de secundaria. Logré conectar con los niños y me alegro por ellos. Todos los niños son inteligentes, solo hay que buscar la manera de llegar a ellos y enseñar. Aprendieron comunicación, matemáticas, ciencias y finanzas; disfrutaban mucho los experimentos y en verdad noté que todos eran inteligentes cuando se lo proponían. Cada quien tiene su forma de crecer y en esa diversidad se pueden encontrar muchas soluciones. Al final, en la clausura, se divirtieron mucho. También llevamos donaciones como ropa, tomatodos, mochilas y útiles escolares para la gente.

Claro que a mí la despedida me costó mucho, especialmente con los niños de Campirushari, comunidad donde mi grupo enseñó. Pero llevo sus recuerdos.

También fuimos de visita a muchas casas, la mayoría de veces no fuimos bienvenidos, pero no era razón para rendirse, era razón para perseverar. Y de entre tantas familias logré encontrar 6 que nos recibieron con



18 enero - febrero 2025 Boletín Nuestra Familia

mucho cariño y abiertos a escucharnos. Una vez más recalco que, gracias a los niños, hemos podido conectar con la gente; incluso algo que me puso feliz fue que una mamá de religión israelita, sabiendo que nosotros somos católicos, al final de conocernos se vio que esas diferencias no eran impedimento para que podemos ser hermanos, es así que el día de la noche cultural ella se ofreció a acompañarnos y ayudarnos. También otra familia que nos recibió muy bonito fue la de una niña que vino a invitarnos sus zapotes, al final nos invitó no solo muchos zapotes, también muchos mangos, riquísimos mangos, plátanos y un desayuno fascinante ¡Comí junto al Padre Joaquín una sopa de quirquincho! La amabilidad destaca en San Martín de Pangoa y sus comunidades; y así experiencias parecidas con otras familias.

Junto a todos los misioneros pasamos experiencias maravillosas y desafiantes. La gente, el paisaje, el cielo, tus compañeros que se vuelven familia para ti. Una misión es algo que nunca olvidarás.

Sé que la semilla que dejamos crecerá, y estoy feliz de ser un misionero.

Breve reseña Histórica del lugar...

Pangoa, ubicada en la provincia de Satipo, región Junín, fue explorada en 1573 por misioneros jesuitas, quienes fundaron la "Santa Cruz del Espíritu Santo". Sin embargo, levantamientos indígenas destruyeron la misión en 1674 y 1727. En 1894, el padre Tomás Hernández fundó el pueblo, y en 1965 se convirtió en distrito mediante la Ley N° 15481. Su nombre proviene del vocablo Nomatshiguenga "Pangotsi", que significa casa. Actualmente, Pangoa destaca por su actividad agrícola, especialmente en café y cacao, y su estrecha relación con comunidades nativas.



Margarita Graciela Portugal Apaza, sscc

(6/11/1925 - 3/02/2025)

Demetria Paco, sscc

n 1957 llegó a La Paz, Bolivia, por dos meses, pero permaneció allí toda su vida. Se integró al Colegio Henriette de la Chevalerie, colaborando con la hermana Marie Chantal Bergue sscc en la formación de niñas y jóvenes. Cuando Chantal enfermó, asumió como Directora suplente, destacándose por su cercanía con alumnas, docentes y familias.

Desde los años 60 amplió su labor en misiones rurales en el altiplano boliviano. Junto a la hermana Chantal, preparó al primer Diácono aymara y apoyó la fundación de una casa en Santa Cruz. Fue profesora entre 1959 y 1980, Superiora de la comunidad Buena Madre (1978-1984) y luego Regenta y Superiora de la Casa Reina de La Paz (1985-1987), participante en la reestructuración de los colegios Chevalerie y Sagrados Corazones.

En 1989 fundó la comunidad de los Sagrados Corazones en Camiraya, una zona rural aymara del municipio de Palca. Vivió en una humilde casa de adobe dedicada plenamente paja, la comunidad. Realizaba visitas pastorales constantes, muchas veces a pie, apoyando la educación, el desarrollo de mujeres y niños, y fortaleciendo la fe. Destacó por su capacidad de gestión, estableciendo redes con instituciones de salud y formación.

Era una mujer de oración, fraterna y atenta a los pequeños detalles, con una vida marcada por la sencillez, la humildad y la confianza en el Señor.

En 2015, debido a problemas de salud, dejó Camiraya y pasó a la comunidad de Obrajes, donde fue cuidada hasta su partida el 3 de febrero de 2025. Nació el 6 de noviembre de 1925 en Chacahuayo, Moquegua, Perú. Ingresó a la Congregación el 18 de enero de 1949 como postulante y continuó su formación hasta sus Votos Temporales el 2 de febrero de 1952 y los Votos Perpetuos el 21 de febrero de 1955 en Lima, tomando el nombre de Sor Eufemia Portugal.



La Causa de nuestros **Fundadores** 100 años y ...

Andrzej Lukawski, sscc Postulador General

l centenario del inicio de los procesos de beatificación de nuestros Fundadores es una oportunidad no tanto para la celebración como para la reflexión. Por un lado, miramos hacia el pasado, tratando de comprender el contexto histórico y las razones de las decisiones anteriores. Por otro lado, vemos un gran deseo entre los Hermanos y Hermanas de nuestra Congregación de que los procesos de beatificación tanto del Buen Padre como de Buena

Madre

lleguen a feliz término en breve tiempo. Cuándo sucederá esto es todavía una cuestión abierta. En lo que debemos centrarnos es en la pregunta:

podemos hacer para acercar significativamente el día de la beatificación de nuestros Fundadores?

Si observamos la historia de ambos procesos, nos damos cuenta de algo característico: empezaron el mismo día: 11 de febrero de 1925, y se desarrollaron siempre en paralelo. Este es otro signo de la unidad de ambas ramas de nuestra Congregación, que idealmente se vería coronada por la beatificación conjunta de ambos Fundadores. Si esto sucediera, el tiempo lo dirá, además este deseo estaba y está profundamente arraigado en el corazón de los Hermanos y Hermanas de nuestra Congregación.



Incluso la dramática decisión del Capítulo General de los Hermanos en 1970 de suspender el proceso de beatificación del Buen Padre, aunque no dio lugar a una decisión similar por parte de las Hermanas, tuvo un impacto en el ritmo de trabajo en la causa de la Buena Madre. Sólo la siguiente decisión del Capítulo General de los Hermanos, en 1994, de reanudar el proceso del Buen Padre, tuvo un impacto positivo en la marcha de los trabajos también en el proceso de la Madre Henriette.

En los años 2006-2008 se llevaron a cabo en París otras dos investigaciones diocesanas sobre las causas del Buen Padre y de la Buena Madre, con el objetivo, entre otros, de examinar la viabilidad de

la fama de santidad de ambos Siervos de Dios. Toda la documentación recogida, incluidos los resultados de las investigaciones de los primeros procesos diocesanos de 1925-1927, fue transferida Congregación (hoy Dicasterio) para las Causas de los Santos en Roma, donde, tras confirmar la validez de ambas indagaciones, comenzó fase romana de los procesos de beatificación de nuestros Fundadores, que continúan hasta hoy.

El proceso en sí termina con la emisión por parte del Dicasterio

de un decreto, autorizado por el Papa, sobre las virtudes heroicas del Siervo de Dios. El resultado es la adición del adjetivo "venerable" al mencionado título del candidato a los altares.

Este momento está cada vez más
cerca de nuestros Fundadores,
pero para que se produzca con
relativa rapidez, debemos colaborar
estrechamente con las personas
encargadas en el Dicasterio de
supervisar el proceso
de creación de una
publicación clave
para cada causa
de beatificación,
que es la "Positio"
relativa a la vida,
virtudes y fama
de santidad del

Boletín Nuestra Familia

Pintura de

Marco Casimiro

Boletín Nuestra Familia

Siervo de Dios. Estas personas son los relatores que presentan sus correcciones a la "Positio" para que pueda ser aprobada por los órganos de decisión del Dicasterio. Actualmente, a raíz de las recientes observaciones del Relator General, cuyo cometido es autorizar la "Positio" para su impresión, se están realizando trabajos complementarios tanto en la "Positio" del Buen Padre como

en la "Positio" de la Buena

Madre. Esperemos que
al final de este año
excepcional pueda
por fin iniciarse
el tan esperado
procedimiento
de aprobación de
las "Positio" de

nuestros

Fundadores y de reconocimiento de las virtudes heroicas del padre Pierre Coudrin y de la madre Henriette Aymer de la Chevalerie. ¡Recemos fervientemente por ello!

Animo también a todos los hermanos y hermanas, miembros de la Rama Secular y Amigos de la Congregación, a rezar con perseverancia por el don de la beatificación de nuestros Fundadores. Que sea constante e intensa, especialmente en los días relacionados con sus aniversarios. Incluyamos también en esta oración a los fieles a quienes servimos.

Animémoslos invocar la intercesión del Buen Padre y de la Buena Madre, distribuyendo estampas con sus imágenes para obtener la gracia de los milagros necesarios para su beatificación. ¡Seamos todos promotores las Causas de beatificación de nuestros **Fundadores!** Difundamos su conocimiento utilizando todos los medios disponibles y en todos los lugares de nuestros ministerios. De este modo, reforzaremos nuestra esperanza de una rápida y feliz conclusión de ambos procesos de beatificación.

> Articulo extraido de: INFO SSCC Nº 1 febrero 2025.



Para expresar el amor de Jesucristo suele usarse el símbolo del corazón.

Algunos se preguntan si hoy tiene un significado válido. Pero cuando nos asalta la tentación de navegar por la superficie, de vivir corriendo sin saber finalmente para qué, de convertirnos en consumistas insaciables y esclavizados por los engranajes de un mercado al cual no le interesa el sentido de nuestra existencia, necesitamos recuperar la importancia del corazón.

Papa Francisco, Dilexit Nos, 2